

# El Centinela.

Periódico de la Marina, órgano del partido Liberal Democrático del distrito de Pego

Unico redactor: Don Francisco de A. Cabrera

## Espuerta de basura

Las pasadas elecciones han puesto de manifiesto el deshonroso proceder político de nuestros adversarios, su bajez de miras, sus manejos indignos, sus amenazas ridiculas, los abusos de la autoridad y del dinero, las mentiras y los engaños, la presión y las falsificaciones, la coacción y la calumnia, todas las ruindades, en fin, que pueda imaginar el hombre más indigno, al extremo que en conjunto todo, puede muy bien clasificarse de espuerta de basura.

A los hombres de orden, á los de posición social, á los tenidos como invencibles, á los eternos dominadores de este pueblo, á los que nos llaman descamisados y otros epítetos denigrantes, les estaba reservado el bochornoso papel que han desempeñado en la última escena de bufa comedia política. Ellos, los buenos, los religiosos, los amantes del orden, los que blasonan de equidad, de moralidad, de legalidad; ellos, los todopoderosos, los que dicen "representan la opinión del país, se han puesto la ley por montera, y no han cometido tropelia que no hayan pensado, ni indignidad que no hayan puesto de relieve, con tal de aparecer victoriosos, de ganárnos las elecciones, sin pensar que, aún ganando, hubieran perdido, porque el triunfo les hubiera traído en pos el más bochornoso de los descreditos.

No era bastante deshonrar faltar á la legalidad dejando de incluir en el censo electoral de Benisa á más de quinientos individuos que tienen el derecho de emitir su voto; no era bastante deshonrar eliminar del censo amañado por ellos á democratas que viven y figuraban en él; no era bastante deshonrar amenazar á los que no les querían dar sus votos, anunciándoles una serie de atropellos; no era bastante deshonrar inventar telegramas, cartas y noticias para amedrentar á los sencillos campesinos de nuestro partido; no era bastante deshonrar ir de casa en casa comprando ó intentando comprar los votos con dinero, no. Era preciso más: era preciso para ocultar su derrota ó para ganar un acta á toda costa, impedir las elecciones en Teulada, echando las urnas por las ventanas de los colegios, presentar las actas de Benisa falsificadas y pretender que en la Junta del escrutinio fuesen admitidas á viva fuerza.

¡Infelices! Su labor variada toda de indignidades, ha resultado como castillo de naipes que ha venido al suelo al impulso de un soplo. Para nada ha servido á nuestros contrarios fingirse moretistas creyendo encontrar, como siempre, el apoyo de los gobiernos; para nada les ha servido tanto esfuerzo, apelando á todos los medios, hasta los más reprobados; para nada les ha servido la imitación de los célebres pufulejos que en Denia en otra ocasión lograron éxito. Las segundas partes nunca fueron buenas y en Pego, alerta y prevenidos los democratas, no podían lograrlo de ningún modo, porque antes que hubiera prevalecido una imitación por la fuerza, habrían pagado bien caro el atrevimiento los que la intentaran, porque los democratas estaban dispuestos y decididos á hacer respetar sus derechos y el triunfo conseguido.

Las elecciones no han podido ser más imparciales por parte de los democratas, porque no obstante de poseer la mayor parte de los ayuntamientos del distrito, fueron reñidísimas y nuestro candidato no hubiera llegado á doscientos votos de mayoría si las actas de Benisa hubiesen ido tal como resultó la elección en este pueblo, dándose el caso de que pueblos cuyas situaciones son de nuestro partido hayan sacado minoría, lo que prueba la legalidad que hemos empleado, muy distinta á la que han usado nuestros contrarios en los distritos de Denia y Villajoyosa, en los que casi todos los ayuntamientos eran de ellos. No obstante las barrabasadas cometidas por nuestros adversarios en dichos dos distritos, han perdido en el de Villajoyosa, y en el de Denia han sacado por muy pocos votos de mayoría un acta que no pasará en el Congreso por su notoria y bien probada gravedad.

Los conservadores del Sr. Torres Orduña y los salibañquis de Catalá Gavilá, unidos y no muy compactos, deben convencerse de que les es imposible la lucha en el distrito de Pego contra los democratas, que representan la fuerza y la opinión.

El imperio conservador en este distrito es el sol que se pone, y el imperio democrata es el sol que sale. El que acaba su carrera va empañado, medio cubierto con las nubes. El que la empieza muestra su luminosa faz en un cielo de puro azul, limpio de toda mancha.

El porvenir con Canalejas y Vega de Seoane se nos presenta venturoso para este desdichado país, huérfano hasta hoy de valedores. Con tales protectores hagamos patria chica, miremos por el progreso y bienestar de esta tierra querida y obremos de modo que nunca puedan decir de nosotros lo que decimos de nuestros adversarios: *espuerta de basura*.

## LA BARRABASADA

En cuchicheos, muy á la callandita, á nuestro oído, nos decían personas que parecían bien informadas, que estuviéramos alerta y prevenidos, porque en las elecciones nos darían el pucherazo en Benisa.

¡Agradecemos la advertencia, aun cuando el mismo pensamiento ya ocupaba nuestra mente, y tomamos todas las medidas, todos los acuerdos, públicos y reservados, para que tal barrabasada no se llevara á cabo impunemente, dispuestos como estamos en toda ocasión á no dejarnos atropellar por nadie.

Pensamos que en el ánimo de muchos de nuestros adversarios, estaba la decisión de dar el pucherazo; pero cuando vimos que personas tan religiosas como los actuales alcaldes D. Pablo Fabregat, D. Manuel Mas y D. Felipe Ivars presidían las mesas y que los llamados ricos, del pueblo y forasteros, hacían toda clase de presión para conseguir votos, llegamos á dudar que el pucherazo se hiciera y estuvimos un poco más tranquilos, aunque no descuidados.

En efecto, la elección se llevó á cabo en los tres colegios del modo más ordenado, sin una sola protesta y hasta con plausible armonía y mútuas consideraciones, que es

lo que debe reinar entre políticos educados y amantes de la verdad y de la legalidad.

Nosotros sabíamos de antemano que habíamos de perder las elecciones por una gran mayoría en el contrario; pero deseábamos cumplir, y del mejor modo posible cumplimos, con nuestro deber, con el deber de que la mayoría del adversario fuese la menor posible y la votación se realizase franca, leal y con todo respeto al derecho de todos marcado por la ley. Así es que después de contar las papeletas depositadas en las urnas, de darnos los certificados del resultado de la votación y de firmar las actas, nos retiramos de los colegios tranquilos y satisfechos.

Pudimos enterarnos de que el telegrama del Delegado del señor Gobernador manifestaba á esta autoridad el resultado verdadero de la elección y esto aumentó nuestra tranquilidad; pero por otro lado nos chocaba que los más allegados á la plana mayor de nuestros enemigos cacareasen públicamente de que ganaban la elección por mil votos, mas creímos que esta versión sería una de las tantas que en los pasados días forjara el embuste, dado que la votación en todo el distrito daba la victoria al Sr. Vega y que Benisa, después de certificar el resultado de su elección, no podía consignar en las actas otra suma de votos diferente.

Lo extraño, inesperado é incomprensible, sin embargo, sucedió. Las actas de Benisa se presentaron falsificadas en la Junta de escrutinio. Solo á un beodo ó á un loco, esto es, á una persona fuera de juicio se le podía ocurrir tamaño desacierto, barbaridad semejante, barrabasada más burda, desafuero más evidente, monstruosidad más clara y torpe. Estupidex parecida no se le hubiera ocurrido á aquel tonto que así la manteca ó á aquel bobo que se empeñaba en sacar agua de un pozo con una cesta. Si esa es toda vuestra inteligencia electoral, quince y raya para vosotros, que no os envidiamos vuestra habilidad, ni vuestra ganancia.

La brutalidad criminal que nos ocupa debe haberse realizado con tal torpeza, que sus huellas han de ser evidentes. ¿Cómo se las habrán arreglado? ¿Han usado raspadoras? ¿Han empleado líquidos? En este caso ni el instrumento ni el líquido que hayan podido emplear será por manos de comerciantes y de químicos hábiles. El crimen será descubierta. Es incuestionable que la pasión política unida á su maldad ha vendido su juicio. Y es que Dios cuando quiere perder á uno antes le ciega, ó lo que es lo mismo: *quod Deus vult perdere, prius dementat*.

Los factores de tan cínica desaprensión solo han conseguido con su barrabasada, robustecer y consagrar más el acta de Pego, á favor del Sr. Vega Seoane y evidenciar un delito del que forzosamente habrán de entender los tribunales de justicia y que habrá de ser castigado por sobra de pruebas.

Parece mentira que los hombres de historia política, de edad en que la reflexión debe estar desarrollada por la experiencia, de gran posición social, de familias respetables, y de inteligencia no común, no hayan impedido que en el pueblo donde residen se cometiese tamaña brutalidad.

Parece mentira que el Sr. Fabregat, el Sr. Mas y el Sr. Ivars, con hermanos é hi-

jos sacerdotes y religiosos, los tres presidentes de las mesas electorales, no hayan podido impedir que las actas de sus colegios fuesen falsificadas.

Nosotros, á fuer de adversarios nobles, lamentamos lo ocurrido, no solo por el des crédito que pesará sobre hijos de este pueblo, sino también porque sentimos la desgracia ajena y creemos que el delito cometido no quedará impune.

Queremos vencer al enemigo; pero no perjudicarle. Deseamos reducirle á la impotencia; pero no oprimirle. Obramos según sentimos; pero no siguiendo la pauta de sentimientos ajenos.

Sea lo que quiera, ni acusamos ni defendemos.

Que la justicia se cumpla.

## ESTADO

demostrativo de las elecciones para Diputados á Cortes, celebradas el día 10 del actual en el distrito de Pego.

PUEBLOS	Votos á favor del señor Díez Rivera	Votos á favor del señor Vega Seoane
Pego	854	724
Adsubia	81	76
Vall de Ebo	105	93
Vall de Laguart	154	257
Orba	157	239
Sagra	67	72
Tormos	89	35
Rafal	101	46
Parent	115	243
Forna	21	19
Murla	93	75
Vall de Alcalá	25	93
Vall de Gallinera	240	243
Castells	144	98
Benichembia	129	74
Benisa	662	186
Teulada	233	231
Muro	134	589
Gayanes	42	56
Planes	198	148
Benillup	20	29
Tollos	31	35
Benimasot	29	35
Penáguila	110	180
Benifallim	45	85
Beniarrés	130	230
Benasau	106	51
Alcolecha	75	146
Lorcha	188	129
Millena	42	39
Gorga	23	81
Sumas	4446	4637

Suman los votos á favor del Sr. Vega. 4637

Suman los votos á favor del Sr. Díez. 4446

Ha ganado el Sr. Vega de Seoane por 191

Este es el resultado verdad de la elección en el distrito de Pego, contando con las actas de Benisa sin falsificar y con arreglo á las certificaciones que las mesas dieron.

El escrutinio verificado en Pego para la promulgación de diputado, dió este otro resultado:

El Sr. Vega de Seoane, demócrata . . .	4383
El Sr. Díez de Ribera, apoyado por Torres . . .	3766
El Sr. Ausó, republicano . . .	140
El Sr. Iglesias, socialista . . .	1

Según las anteriores sumas:

El Sr. Vega . . . . .	4383
El Sr. Díez . . . . .	3766

Fue proclamado el Sr. Vega por una mayoría de . . . . . 617

Las actas de Benisa no fueron admitidas por el Presidente de la Junta del escrutinio por no haberse presentado según la ley ordena.

En resumen: Con las actas de Benisa falsificadas y con las actas de Benisa sin falsificar, de todos modos, el Sr. D. Baldomero Vega de Seoane hubiese salido proclamado diputado por mayoría de votos.

¡Viva nuestro Diputado!

¡Viva Vega de Seoane!

## A Zoraida

¿Cómo quieres que yo arranque tu imagen del pensamiento, si cada vez que lo intento te recuerdo mucho más?

Entre callar y olvidarte hay notable diferencia; yo callaré en tu presencia; pero olvidarte... ¡jamás!

ABE LA-ZIN

## EN VILLAJOYOSA

Según nos refieren, las elecciones en el distrito de Villajoyosa han sido muy reñidas entre los candidatos señores Jorro Miranda y Alcalá Zamora, el primero conservador apoyado por los demócratas y el segundo liberal apoyado por el conservador Sr. Torres Orduña, ganando la elección el señor Jorro y siendo proclamado diputado por una mayoría de más de trescientos votos.

También los torristas y sus aliados trataron de escamotear actas, siguiendo el proceder empleado en el distrito de Pego; pero la energía del señor Jorro, vigorizada por cientos de sus parciales, pudo evitar otra barrabasada y que imperase la verdad de la votación.

Proclamado diputado el señor Jorro y acompañado de una multitud entusiasta regresó a Altea, pueblo de su residencia, en el que fué recibido con música, colgaduras en los balcones, y aclamado con frenesí.

El Sr. Jorro es hijo de padres nacidos en Altea y casado allí, por lo que puede considerarse hijo de aquel pueblo, en el que es sumamente popular, porque a su talento indiscutible une el trato ameno y democrático con la gente del pueblo.

Aunque adversarios suyos en política, reconocemos los méritos del Sr. Jorro, nos honramos con su amistad y nos alegramos de su triunfo.

Amantes del progreso de esta región, creemos que el Sr. Jorro unirá sus esfuerzos a los de los otros representantes de este país para conseguir mejoras que nunca recibió de los que en muchos años le han representado, pues le hemos visto dispuesto a dejar una huella halagüeña. Por eso, aun más, aumenta nuestra simpatía.

Lamentamos que un hijo de Benisa, don Antonio Torres, vaya perdiendo su influencia en el distrito de Villajoyosa que siempre fué suyo, porque este pueblo, nuestra cuna, es el nido de nuestros amores y quiéramos que todo lo suyo fuese lo mejor y lo más preponderante; pero con pena también hemos de confesar que el Sr. Torres no dió nunca pruebas de beneficiar a su país y es lógico que sufran las consecuencias de su olvido ó de su ingratitud.

Los señores Salvá, de Tárben, Juan

Beneyto, padre político del Sr. Jorro, don Vicente Beneyto, joven de arranque, y otros muchos amigos nuestros también, han trabajado con fé y sin descanso para conseguir el triunfo obtenido.

Reciban todos nuestra felicitación, y nuestra enhorabuena á D. José Jorro Miranda, diputado electo.

## OTRA VEZ DENIA

Por pequeña mayoría de votos, no obstante llamarse demócrata el candidato conservador Sr. Valero de Palma, ha resultado éste proclamado diputado contra el verdadero candidato demócrata D. Rodolfo Sedano Agramonte.

Teniendo en cuenta que las situaciones de los pueblos están en manos de los conservadores, catalanistas ó torristas, que viene á ser lo mismo, que son muchas y graves las protestas hechas en todas partes por nuestros correligionarios, que nuestros contrarios en Gata, Senija, Jávea y Ondara han cometido verdaderas barrabasadas, podemos afirmar que el triunfo ha sido para el Sr. Sedano, asegurando que el acta grave, gravísima que lleva el Sr. Valero, no pasará en el Congreso, y que quedará anulada dicha elección ó proclamado allí diputado el candidato al parecer derrotado.

El comportamiento abusivo é ilegal de los conservadores, con pequeñas diferencias, ha sido el mismo en Denia que en Villajoyosa, en Villajoyosa que en Pego, prueba evidente de su decadencia, de su desprestigio, de que el país les rechaza como una calamidad pública.

No podemos señalar una por una todas las barrabasadas de nuestros contrarios realizadas durante las elecciones en el distrito de Denia, porque aun no hemos recibido los datos que para el efecto nos han ofrecido nuestros amigos; pero prometemos hacerlo en el número siguiente de un modo cumplido.

Falta de espacio también nos impide ocuparnos de la personalidad meritísima del candidato demócrata D. Rodolfo Sedano, del modo que deseamos y que haremos otra vez; pero esto no quiere decir que ahora no digamos algo.

Don Rodolfo Sedano y Agramonte nació en Puerto Príncipe de la isla de Cuba, de una familia aristócrata y de gran relieve en la historia contemporánea de aquel bello país, bajo cuyo puro cielo pasó su juventud, pasando luego á los Estados Unidos, en donde acabó de instruirse y educarse.

Hombre de talento, de energía, de posición y de atracción, supo dedicarse con suerte á los grandes negocios, que ha realizado en los Estados Unidos, en Méjico, en Rusia, en Francia, pensando siempre en que vendría el día de poder ser útil á España, su querida patria.

El Sr. Sedano con sus esfuerzos, su crédito, sus relaciones internacionales, sus conocimientos de los pueblos más adelantados, sus inmensos medios de acción, viene decidido á su patria á procurar la movilización de capitales, la organización de elementos que desarrollen las inmensas riquezas que contiene el suelo español.

Demócrata verdad, saturado su espíritu liberal con las enseñanzas de América y de Francia, debía buscar en España la afinidad y vió en el gran Canalejas al hombre que buscaba, al único de valer que alienta nuestra regeneración y engrandecimiento, y con él se unió.

Para robustecer sus gestiones en las esferas del poder, el Sr. Sedano ha pretendido ser Diputado y lo será, porque los espíritus fuertes y constantes logran siempre lo que se proponen.

No importa que el Sr. Valero haya sido proclamado diputado por Denia, porque su acta es de lo más sucio que pueda darse. El Sr. Sedano será el futuro diputado por Denia.

El país debe alegrarse de que el Sr. Se-

dano haya puesto en él sus ojos, porque solo bienes ha de recibir de un hombre tan capitalista y emprendedor.

Nuestra pluma, siempre dispuesta para las grandes causas, ha de emborronar muchas cuartillas en bien de este país y en favor del Sr. Sedano.

## TROVA

Con todo el valor de Otero,  
de Cuello y de Catalá,  
conquistará un nuevo mundo  
aunque pese al mismo Alhá.

El edificio del mal  
cae irremisiblemente,  
no lo libra el mundo entero  
ni lo sostendrá la gente  
con todo el poder de Otero.

Descantamos tiempo ha,  
que es descontar con premura,  
que viviendo el Capitá,  
la patria estaba segura  
de Cuello y de Catalá.

Es D. Antonio hombre honrado  
y en política severo;  
es un pensador profundo,  
y si no se deja á Otero  
conquistará un nuevo mundo.

Es Diputado Alcalá  
también Díez de Ribera,  
pues lo ha dicho Catalá  
y él es dueño de esta tierra,  
aunque pese al mismo Alhá.

## BANQUETE

Asistimos al banquete celebrado en el espacio local los Baños de Diana, de unos doscientos comensales, que fué espléndido.

Llegada la hora de los brindis, dijo el Sr. Fernández Caro que ponía su actividad é inteligencia al servicio de los intereses de Alicante.

El Sr. Jorro Miranda:

No es este un acto, de un determinado partido ni de un solo distrito—comenzó diciendo—se trata de un acto que afecta á toda la provincia.

Hay que hacer—añadió—una política de unión para servir las aspiraciones de los pueblos.

Encareció la necesidad de que se terminen la carretera de Alcoy á Callosa de En Sarriá, y el trozo de Bolulla á Parcent en la de Benidorm á Pego, para que puedan darse el abrazo cariñoso esos pueblos.

Brindó por Canalejas, por los senadores electos y por todos los representantes en Cortes que se hallaban presentes. (Muchos aplausos.)

El Sr. Palomo:

Aquí me ha traído el Sr. Canalejas y yo no puedo menos que agradecer esa cariñosa acogida que me habéis dispensado.

Dijo que defenderá á Alicante con todos los entusiasmos y con todos los amores que Canalejas ha demostrado siempre por esta hermosa tierra.

Terminó manifestando que venía á secundar á Canalejas en la patriótica labor de hacer el bien de esta provincia. (Muchos aplausos.)

El Sr. Díaz Moreu.

Elocuente, sincero, persuasivo, estuvo en su discurso el prestigioso general de la Armada y senador electo D. Emilio Díaz Moreu.

Aquí empecé—dijo—mi carrera militar y aquí acabaré mi carrera política.

Prometó—añadió—trabajar á diario en la Alta Cámara para que acabe de una vez esa infame tráfico de la sangre del

pueblo, para que se implante el servicio militar obligatorio, puesto que es una de las reformas que figuran en el programa del partido democrático.

Combatiré sin tregua—siguió diciendo—el clericalismo y algo también que se crece y levanta, el mitarismo, para que no vengan días aciagos para esta infortunada patria, digna de mejor suerte.

Ofreció defender con entusiasmo los intereses de Alicante, dedicando frases de cariño para este pueblo.

Aquí—exclamó—he ganado la salud, y aquí deseo pasar los años que me restan de vida para que mis huesos reposen luego en esta tierra para mí tan querida. (Ovación.)

Los señores Beltrán y Ballesteros, pronunciaron brindis elocuentes, que no produjimos por falta de espacio.

El Sr. Canalejas:

Al levantarse á hablar el Sr. Canalejas sonaron estruendosas salvas de aplausos durante la ovación largo rato.

Alcemos la copa—empezó diciendo—uniendo nuestras almas en una aspiración común: la paz y la felicidad de Alicante.

Maldita la hora—añadió—en que han germinado en esta provincia las arterias electorales; esos que así nos combaten son unos hombres repulsivos.

Como caballeros—continuó—precisa que acabemos con esas asechanzas políticas, con esas infamias, aplastando á esos políticos miserables.

El hombre público debe poner su pensamiento en Dios y su corazón al unsono de la patria.

En mi corazón—dijo—no se abrigan odios ni rencores: deseo la fraternidad no solo entre los liberales sino entre todos los alicantinos para contribuir á la prosperidad y engrandecimiento de este pueblo.

En párrafos elocuentísimos, hace resaltar el inmenso cariño que siente por esta tierra.

El día que yo no sea diputado por la provincia de Alicante—agregó—cerraré mi historia política.

«De aquí ó de ninguna parte.»

Declaró que era preciso colocar á Alicante á la cabeza de la intelectualidad española y trabajar además por los intereses materiales de esta provincia, construyendo carreteras é emprendiendo obras públicas de utilidad é importancia.

Esas son—dijo—todas mis aspiraciones, esos son, todos mis anhelos.

Y agregó, en párrafos enérgicos, llenos de pasión y de sentimiento.

Cuando hay algún alicantino que escriba en contra de mí, le detesto, porque no solo me ofende, sino que me desalienta en mi empresa de trabajar por el engrandecimiento de Alicante.

Yo—añadió—no traigo aquí codicias de mercader, sino las ansias más fervientes, más nobles, de procurar el bienestar de esta provincia.

A esos—dijo—que así me combaten los desprecio.

Habló después de la gran familia liberal declarando que él era cada día más liberal y más radical convencido.

Los liberales—siguió diciendo—quieran ó no, deben estar unidos, pues, si nos desunimos ni tres meses durará la situación actual.

Hay aquí—agregó—discordias y disgustos. Sin apostasias ni humillaciones, pues quien quiere humillar es indigno del pueblo nuestro, pongamos nuestras miradas en el camino de la paz.

Pongamos la proa—añadió—hacia la paz, hacia la armonía, hacia la fraternidad de todos los liberales.

¿Cuándo llegaremos? No sé yo trazar—dijo—esa carta náutica.

Dedicó después frases de cariño y afecto á los amigos leales que lo siguieron en su peregrinación, significándole siempre su adhesión inquebrantable.

A esos—dijo—no les puedo postergar ni

# El Deseado

En breve se constituirán las Cámaras legislativas. El grito de toda España ha sido el de elecciones. Avalanchas de gentes se han agitado sin cesar á impulsos de sus ideales ó de sus intereses para emitir sus votos.

Los *estáticos* por una parte han presentado su candidato para mantener su antiguo modo de ser y conservar sus prebendas, y los progresistas por otra defienden el suyo para conseguir el triunfo del derecho moderno, y con esta lucha no vemos los resultados favorables á nuestra infortunada patria.

Ahora bien: ¿cómo y á qué atenernos para que España no sea tan desventurada? Ejemplos se nos presentan, y no de los antiguos, á cada paso, pues la historia del hombre en su estudio comparativo marca el camino del porvenir con las enseñanzas del pasado.

Una Francia se hallaba agonizante cuando vino á salvarla un Napoleón. Una Suiza se hundía en el abismo cuando vino á salvarla un Guillermo Tell. Una España atraviesa una crisis de muerte... ¿Quién la redime?

Estamos entrometidos en un círculo del cual es necesario salir por una tangente, para que evolucionando formemos otro donde la vida sea más progresiva y satisfactoria, esto es, otro orden social, otro orden político y administrativo que forme el nuevo círculo, ya que las necesidades así lo exigen y con urgencia lo demandan.

Nosotros emitimos el voto á favor de un individuo para que nos pueda representar ante los poderes legislativos, donde exponga quejas, agravios y todas nuestras necesidades, defendiendo nuestros intereses.

Si nuestro representante no coopera á nuestro bienestar y adelante, nuestra será la culpa, que no hemos sabido elegirlo, pues debimos estudiar antes sus condiciones. Debemos ir siempre al progreso.

No se verifíca por la resistencia que opone á todo cambio la inercia, tanto en el orden psíquico, como en el físico, en lo moral como en la científico. Debemos imponernos á esos elementos retardatrices que hasta ahora no han producido más que focos infecciosos y estimular la exteriorización de los elementos salutariferos que dentro del estrecho círculo tienen acción en una vida salvadora, buscando al representante que vigorice nuestra actitud.

Bastante tiempo por desgracia hemos sido dominados por el caciquismo. Ahora ya nos representa un diputado digno, don Baldomero Vega de Seoane, un hermano, un amigo del obrero y del pobre, es decir, un verdadero demócrata, que sabe defender los intereses del distrito, el deseado.

Un joven estudiante y entusiasta.

VICENTE VALLS ROQUET

## Ha muerto

El día 8 del actual, ausentes nosotros en apremiantes y cansados trabajos de preparación electoral, falleció en Denia el jefe del partido liberal democrático del distrito, D. Ambrosio Bordehore y Reig, rico hacendado y comerciante de dicha ciudad.

Como escribimos para este país en el que el finado es conocido de todos, huelga en estas columnas una biografía que se halla hasta en la mente del pueblo, pues hasta los hombres más oscuros y despreocupados saben la historia liberal del señor Bordehore, sus rasgos de generosidad, los sacrificios hechos en favor del partido, la seriedad en sus compromisos, la bondad de su carácter.

No era hombre que le gustaba figurar ni pretenda nada para sí. Comprendía el espíritu liberal de Denia, reconocía en el señor Canalejas un valedor importantísimo

para su pueblo y á él le brindó sus fuerzas, que supo mantener fieles y unidas, contentas y satisfechas con su jefatura.

Ciudadano amante de su patria, carifoso padre de familia, amigo leal y consecuente de sus amigos, dispuesto siempre á prodigar el bien, deja el Sr. Bordehore en el distrito de Denia un hueco social y en la opinión, muy difícil de llenar.

Nuestras alabanzas muy merecidas las abona nuestra sinceridad, nuestro juicio imparcial, tanto más cuanto que ningún favor particular tenemos que agradecerle; pero fuera mezquino, por lo mismo, silenciar sus méritos ó dejar de realizar un acto de justicia.

Confesamos que la noticia del fallecimiento del Sr. Bordehore llenó nuestro espíritu de tristeza, no solo pensando en la pena que sentirían sus hijos y sobrinos, muy queridos amigos nuestros, sino también en la desgracia que sufriría nuestro partido en el distrito de Denia.

Deséanse en paz el prestigioso Sr. Bordehore y reciba su esposa, sus hijos y sus sobrinos el testimonio de nuestra pena.

## EN UNA POSTAL

FELIZ

Feliz, feliz aquél bella Consuelo á quien esté la dicha reservada de verse retratado en ese ciclo tan limpio y tan azul de tu mirada.

Feliz aquél que tenga la ventura ventura sin igual, ventura loca de escuchar tus palabras de ternura sublimes, cuando salen de tu boca.

Feliz aquél que logre que tu pecho pase el día y la noche suspirando, yo me doy por feliz y satisfecho con escuchar tu voz de vez en cuando.

JOSÉ M.<sup>a</sup> VALLÉS

Santiago y Septiembre 7/905.

## APUNTES

Son los que siguen inmejorables para escribir un sainete:

*Argumento* Un telegrama recibido que dicen ser de Romanones.

*Personajes:* Otero, galán joven, dando lectura al precioso documento.

*El Peón,* fanático entusiasta de toda representación cómica, lanzando su gorra al aire lleno de júbilo.

*Guindilla,* bailarín de minué, parte interesado en la empresa.

*Zapateros* que aparecen en escena, preguntando si todavía no han encerrado á Otero.

*Público* que ríe á carcajadas al ver tanto entusiasmo político.

*Directores* de escena que se hallan entre bastidores, tristes y meditabundos, no obstante la algazara de los autómatas.

El sainete debe terminar en un entierro. Tristeza y llanto en todos los actores y espectadores.

El idolo ha fallecido políticamente.

En la cazuela deben figurar una cuadrilla de chiquillos que silben estrepitosamente á los farsantes.

Y cae el telón pintado, en el que aparecen unas actas falsificadas.

## ¡Pobres descamisados!

Ya no se trata de luchar con un partido fuerte y bien organizado como lo es sin disputa el de D. Antonio Torres de Orduña, que al fin y á la postre está bajo las órdenes de un personaje de buena posición social y de prestigiosa honradez. Se trata de algo más gordo, tan gordo,

que el pobre partido demócrata de esta hecha se disuelve.

Esto decía el día 13 del actual Septiembre en Pego, un sujeto á quien no conocí, á otro de Benisa, el cual preguntó: ¿Pero de qué se trata, que tanto mal augura usted, para el partido demócrata? Pues de Otero, un señor que va pagando á los electores todas las cuotas de consumos del año actual, y es más; en el término de Benisa, allá en Pinos, hasta se ha presentado á las gentes, como el mismísimo candidato.

¡Válgame Dios! Ese señor Otero ¿debe de ser algún milor de *London* ó algún hijo del Emperador del Celeste Imperio que tanto capital gasta con los electores? No señor, es hijo de Benisa, oriundo de Piedrahita. ¡Ya, ya sé quien es! Le habrá caído el gordo, porque yo le aseguro á usted que no hace mucho vivía siempre de la generosidad de algún primo, porque (eso sí) por Alicante tiene mucha familia, es decir, *primos*.

Pues vea usted lo que son las cosas: dará mucho que hacer á esos descamisados porque hoy se ha asociado con Cuello, Catalá Gavilá y un tal Rondeta, y han juntado los cuatro capitales para hacer la guerra á ese partido y á ese *Capitá*, que el día que le pillen solo ¡Dios me valga la que van á darle!

Pero ¿qué cuatro capitales dice usted, hombre?

Pues los de esos cuatro.

¡Ja, ja, ja! ¡Lástima no fueran siete! los pondríamos al lado de los del Catecismo del Padre Vives.

Entonces usted compara á esos señores á los pecados mortales.

Ni más ni menos; y se despidieron. Yo me quedé comiendo un plato de sopa con huevo y bacalao que la mujer de mi amigo Barrachina el estancoero, me aderezó (por cierto muy buena), y entre tanto pensaba en el siguiente verso:

Todo se reduce á cero si Dios no pone la mano porque no hay poder humano en toito el mundo entero que al ver el poder de Otero Ronda, Cuello y Catalá deje de ver, que será el colmo de la desgracia de Vega y la Democracia y del pobre Capitá.

UNO DE BOLULLA

## SENADORES

Han sido elegidos por esta provincia el general de Marina D. Emilio Diaz Moreu, por 184 votos.

D. Angel Fernández Caro, médico de la Armada, por 167.

Y D. José Palomo Ruiz, por 135.

El Duque de Arévalo, conservador apoyado por Torres, 49.

El triunfo de los demócratas es evidente. Del Sr. Diaz Moreu nos ocuparemos en el número próximo.

## Tiroteo

El *Diario Universal* publicó un telegrama enviado desde aquí, en el que se decía que el triunfo del Sr. Díez de Rivera era seguro, apoyado por el Sr. Torres Orduña.

Y apesar de las mezcolanzas y de los enredos y del dinero y de los matones y de los pucherazos y de las urnas por las ventanas, no ha resultado el gato por liebre.

Vega de Seoane, candidato demócrata, por mayoría legal de votos, ha sido proclamado diputado.

El triunfo del Sr. Díez, decía un ente, es seguro.

Mal profeta.

Lo que resulta seguro es que el ente va viviendo.

## Recuerdos

Nunca podré olvidarte Benisa, sin par región; nunca dejaré de amarte, siempre tengo que llevarte dentro de mi corazón.

Yo no nací en tu suelo, yo vi en él la luz primera, yo sé que eres el cielo, yo aseguro que te quiero más que aquel que más te quiera.

Dos años há... que partí de tu suelo encantador, yo sé que no conseguí que se apartara de mi tristeza y el dolor.

Ya que me has visto correr, mis juveniles años, que has visto fenecer mi amor, mi alma, mi querer, mis desengaños.

Con mucha resignación yo me voy con santa calma á buscar mi ocupación que me lleve á tu región y que descanse á mi alma.

Hasta pronto que os verá en el gran carifio que me ausencia lloré, yo siempre amaré ó guardaré mi corazón de niño.

G. MARQUÉS

Santiago y Septiembre 2/905.

# El Centinela

Sr. D.

Personas respetables, hasta las hay del bello sexo, decían que se gastarían todo lo que tienen para que el Sr. Vega de Seoane no saliese diputado.

Como siempre nos trataron como si fuéramos carneros, nos consideran ahora como objetos de compra y venta.

¡Desgraciados!

Ni se han gastado todo lo que tienen, ni han podido impedir que Vega saliese diputado. ¡Cuánta cháchara bufal!

Ahora dicen que hemos ganado el diputado; pero que no conseguiremos mudar la situación de Benisa.

¿No?

Mejor para nosotros.

Nosotros ya sabemos que Torres Orduña es invencible.

Dicen que D. Luis Marco dice que el señor Cabrera le dijo que los señores D. Antonio Cabrera, D. Juan Bordón y D. Francisco Bordes, nos daban los *ripios* que publicaba este periódico.

El Sr. Cabrera no ha dicho lo que dice el Sr. Marco.

El Sr. Cabrera ha dicho, dice y dirá solamente, que no ha recibido *ripio* alguno por conducto de los dichos tres señores.

Que conste así, y el que sepa leer, que lea.

El Blas del cuento, como si hubiera perdido el juicio, gritaba en el *portal* de Don José Cabrera: ¡Vega no es diputado, sino Diez Rivera!

Y el público de igual jaez aplaudía entusiasmado, ébrio de júbilo.

Y Dios sabe a dónde hubiera ido a parar el entusiasmo de tanta alegría si una señora vecina no les hubiese distraído dándoles algunas copas.

¡Cuánta alegría ficticia!

¡Cuánta farsa estudiada!

Un peón, y no de ajedrez, lelo como otro Cosi cuando de política se habla, entusiasmado lanzaba la gorra al aire, y el guindilla, por no ser menos, bailaba un minué por todo lo alto ante el entusiasmo desperado por la oratoria de Blas.

¡Qué lástima de instantánea!

La figura de los tres tipos hubiera podido distraer y alegrar a los lectores del *Blanco y Negro*.

Corro por aquí un telegrama que dicen procede de Romanones, en el que está escrito lo siguiente, según de público se habla:

«Recibido telegrama veo atropellos que dicen te han hecho procuraré se haga justicia.»

Si el telegrama es cierto al señor Conde le han engañado.

Aquí no ha habido más atropellos que los realizados por los mismos que se quejan.

Ya el Sr. Vega lo demostrará a su tiempo.

No es posible mas despropajo y descoco. Fuera las farsas y las mentiras.

Otero, Cuello y Catalá, unidos con Torres Orduña.

¿Quién de éstos es el jefe?

¡Por Dios, señor Torres, vuelva usted al juicio!

Dicen los secuaces de Torres, después de saber el triunfo del Sr. Vega, que éste no se sentará en el Congreso.

Lo sentimos, porque tendrá que estar de pie.

En este caso ya procuraremos enviarle desde aquí una butaca.

O la poltrona del presidente de este

Ayuntamiento, que estará á nuestra disposición.

El exdiputado conservador Sr. Sendra estuvo admirable en sus alegatos ante el presidente del escrutinio en Pego, sobre todo defendiendo la admisión de las actas falsificadas de Benisa.

A Demóstenes lo dejó pequeño.

¡Qué lástima que tanta elocuencia se haya perdido en un local reducido y de escaso público!

¡Qué lástima que su voz no se oiga en el Congreso!

El Sr. Sena estuvo en el mismo tema concluyente, convincente y aplastante.

Especialmente cuando se dirigió al público de sus parciales pidiéndole su opinión y dando origen á una espantosa gritería, que terminó con el desalojo de los alborotadores.

Afortunadamente no estábamos en París.

Que si no el Sr. Sena nos arroja á todos al Sena.

¡Qué lástima que tanta energía haya resultado inútil!

Otro señor, cuyo apellido ignoro, no se oponía á que las actas de Benisa no fuesen admitidas; pero pedía al señor Presidente que se computaran los votos.

Esta originalidad solo fué contestada con una carejada del Sr. Bono.

Otra respuesta no merecía.

El Sr. Sendra, otro Sendra interventor, de Benisa, pidió la palabra para decir que las actas de este pueblo las había depositado en la estafeta.

Y el señor Bono, contestó:

«Que presente el recibo».

Y esto señor Sendra no pudo objetar.

Ni dijo ni hizo todo lo que por aquí dice que hizo y dijo.

Es evidente que los adversarios han buscado votos como nunca, rompiéndose las piernas de tanto correr y vaciando los bolsillos con tanto dar.

Es evidente que los contrarios tiraron por las ventanas las urnas en Teulada.

¿Para qué tanto esfuerzo y tanto atrevimiento?

¿No era más fácil y más sencillo raspar unas actas, poner un poco de líquido sobre las raspaduras, escribir el número igual al censo de Benisa, y elección ganada?

Verdad que son demasiado rimos los intelectuales de Benisa, poco diestros los habilidosos, muy ignorantes los intencionados para realizar una labor tan delicada como expuesta, y lo hubieran hecho de un modo tan burdo, que hasta los mismos ciegos lo hubieran visto.

Tenemos por sabido que hubieran hecho una burrada ciega, dejando las cuatro patas del asno señaladas.

Ni los chicos de la escuela cuando raspan las notas del colegio hacen una cosa más burdamente que la que hayan podido hacer nuestros contrarios.

Ha aparecido en Alcoy un semanario republicano intitulado *El Descuaje*, enemigo rojo del Sr. Canalejas, cuyas doctrinas democráticas parece desconocer.

*El Descuaje*, para que en política se vea de todo, cambate á Canalejas y defiende á los neos.

¡Vaya un republicano!

*El Descuaje*, mientras combate á Canalejas, pone por las nubes á D. Camilo Pérez Pastor, de quien dice:

«...es conocido y reverenciado como sagrada reliquia.»

¿No como santo?

No, no, como reliquia.

No está mal dicho si está bien entendido.

Luego dice:

«...porque la venerable y simpática figura de este glorioso Patriarca de la República Española, parece como que se estire y que se agrande hasta perderse en el espacio.»

Después de leído esto, no nos extraña que hable mal de Canalejas.

Habla después:

«Comparad, hijos de Alcoy, el elocuente contraste que viene á ofrecer (Pérez Pastor) con el de ese ventilador político (Canalejas) que el inmoral encasillado le pone enfrente.»

¡Elocuente contraste, si... conformes!

Y termina:

«Elegid, pues, entre D. Camilo Pérez Pastor, espejo de la lealtad republicana, modelo de los Apóstoles del pueblo, mártir de la democracia, y D. José Canalejas Méndez, espíritu indefinible, político inverosímil.»

Esto no es menester contestarlo.

Que hablen los de Pego, residencia de la reliquia, del glorioso Patriarca, del modelo de los Apóstoles.

Y ahora lo que dijo un guasón sevillano á una sirvienta muy fea:

«Pues si tú te llamas Rosa, mala puñalá le dén á la primavera.»

El Sr. Castells tiene un líquido corrosivo.

Claro, como que es farmacéutico.

D. Cucufate, doña Teela y Ali-Mamet están de enhorabuena, como que les parió Catana.

Y aunque tarde, les parió hembra con ayuda del líquido corrosivo.

Nuestro pésame al Abad, que deseaba un varón, aunque fuese un oso.

¡Eh, amigo, eso del oso no lo dirá usted por mí, que tengo una levita!

No, hombre, no. Usted es muy monín, agraciado y favorecido por la suerte.

¡Que le vaya bien Chinito!

«Derrota espantosa» llama *El Obrero* á la que ha sufrido el orduñismo en su propia casa.

No tanto, compañero, que Jorro no se sentará en el Congreso.

Al menos así lo dice D. Cucufate que tiene cartas de Romanones.

«Fracaso vergonzoso de los orduñistas.» Se equivoca usted, querido colega, que el orduñismo no ha luchado, sino los liberales mal hallados de Catalá y comparsa.

¡Ah, si el orduñismo hubiera entrado en batalla!

En este caso... ¡pobre Jorro!

«Muerte política de Torres Orduña.»

¡Qué, hombre, qué!

A Torres Orduña, como político, no le mata ni el Tato.

Pa tra-cso, para no morir, se ha rodado

de lumbreras como Otero, Cuello, Catalá y compañía.  
Para mayor gloria de D. Antonio y felicidad del país.

También en el escrutinio de Villajoyosa hubo eso de pafucitos en el cuello.  
Mala semilla dejó Valero Palma en la Marina.  
Lo que es, á Dios gracias, que no germina.  
Que enemigo prevenido... batalla ganada.

El Sr. Alcalá Zamora, reconociendo con lealtad su derrota, felicitó por su triunfo al Sr. Jorro y retiróse, abandonando el local.  
Ya nos es simpático el Sr. Alcalá.  
Nos gusta la caballerosidad.

También en el escrutinio de Villajoyosa hubo eso de pafucitos en el cuello.  
Mala semilla dejó Valero Palma en la Marina.  
Lo que es, á Dios gracias, que no germina.  
Que enemigo prevenido... batalla ganada.

También en el escrutinio de Villajoyosa hubo eso de pafucitos en el cuello.  
Mala semilla dejó Valero Palma en la Marina.  
Lo que es, á Dios gracias, que no germina.  
Que enemigo prevenido... batalla ganada.

El Sr. Alcalá Zamora, reconociendo con lealtad su derrota, felicitó por su triunfo al Sr. Jorro y retiróse, abandonando el local.  
Ya nos es simpático el Sr. Alcalá.  
Nos gusta la caballerosidad.

## Casos y Cosas

Ha sido elegido Diputado á Cortes por el distrito de Borjas, provincia de Lérida, nuestro querido amigo y correligionario el ilustrado publicista D. Luis de Armilla, actual gobernador de la Coruña.  
Le enviamos nuestra más cumplida enhorabuena.

Ha tomado posesión del cargo de Inspector provincial de Sanidad, nuestro distinguido amigo D. José Gadea Pro.  
Nuestra enhorabuena.

Hemos oído asegurar que nuestro jefe el Sr. Canalejas optará por la representación de Alcoy, y no por la de Ciudad-Real, como por algún periódico se ha dicho.

Ha resultado diputado electo por Villena el ilustrado periodista y entusiasta correligionario D. Alejandro Saint Arbin, siendo con él cinco los diputados demócratas proclamados en la provincia.

Se asegura que el Sr. Canalejas llevará al Congreso 37 diputadas y al Senado dos Senadores.  
Esc es el hombre fracasado, como dicen los contrarios en Benisa.

Hemos tenido el gusto de saludar en Alicante á los Sres. Canalejas, Palomo, Díaz Moren, Jorro Miranda, Añenza, Solano, García Vidal y Pastor; de Pego; Barrantes, de Jávea; Bordehore y Chabás, de Danis Mayor, de Villajoyosa; Bereguera, de Cullera, y otros de otros pueblos.

Se encuentra en Cocentaina en comisión de servicio nuestro querido amigo Vicente Sánchez Seguí, en donde permanecerá un mes encargado de aquella estación telegráfica.  
Desearnos al amigo feliz estancia en aquella localidad.

Imprenta de Antillón Reas